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В розницу — свободная цена

По пути экономических реформ

Пример создания совм естного узб е кско -р о сси й ско го  предприятия «Улугбек-Прецизион» наглядно показы вает, как 
можно обновить традиционные эконом ические  связи , приспособив их к новым условиям рыночных отнош ений

НИКОЛАЙ ДУДЭУ.Прибывшая в нашу стра
ну делегация международной 
организации «Хьюман райтс 
вотч», возглавляемая Джона
таном Ф энтоном, 20 ноября 
посетила Министерство юс
тиции и Верховный Суд Рес
публики Узбекистан.

Министр юстиции Респуб
лики Узбекистан А. Мардиев 
рассказал членам делегации о 
работе, проводимой в сфере 
законотворчества страны, а 
также принимаемых новых

законах.
Председатель Верховного 

Суда Республики Узбекистан 
У. Мингбаев ознакомил гос
тей со структурой судебной 
власти республики, процес
сами происходящих в ней из
менений.

В процессе встреч гости 
получили обстоятельные от
веты на вопросы, связан
ные с зашитой прав человека 
в республике, и другие.

(УзА).

Премьер-министр Молдовы 
Андрей Сангели 20 ноября 
прибыл с рабочим визитом в 
Узбекистан.

В Ташкентском аэропорту, 
где были вывешены государ
ственные флаги Молдовы и 
У збекистана, главу прави
тельства Молдовы встретил 
премьер-министр Республики 
Узбекистан А. Муталов.

(УзА).

Среди государств Содружества, образовавшихся после распада Союза, Республика Молдова 
занимает особое место. Узбекистан уделяет большое внимание развитию и укрешению 
многосторонних связей с зтим государством. Димоматические отношения между нашими 
странами бы.ш установлены в августе 1994 года. Сейчас в нашей республике успешно работает 
посольство Республики Молдова.

Наш корреспондент обрати.гся к Чрезвычайному и Полномочному Послу Республики Молдова 
в Узбекистане Николаю ДУДЭУ с некоторыми вопросами, касающимися развития узбекско- 
молдовских отношений.

Президента Республики Узбекистан
Об усилении государственной социальной

помощи семьям с детьми
В целях усиления заботы го- ХО процентов от минимальной лу с 1 января 1996 г. п. I Указа

сударства о детях: заработной платы; Президента Республики Узбе-
1. Повысить с I января 1996 — семьям с четырьмя деть- кистан от 27 марта 1995 г. «Об 

года ежемесячные пособия ми — 100 процентов от мини- усилении государственной со
всем семьям, имеющим детей мальной заработной платы; циальной помоши семьям с 
в возрасте до 16 лет, в зависи- — семьям с пятью и более детьми», 
мости от числа детей, устано- детьми — 120 процентов от 4. Контроль за выполне- 
вив их в следующих размерах: минимальной заработной пла- нием настоящего Указа возло-

— семьям с одним ребен- ты. жить на Кабинет Министров 
ком — 30 процентов от мини- 2. Расходы, связанные с по- Республики Узбекистан, 
мальной заработной платы; вышением пособий семьям с Президент

— семьям с двумя детьми — детьми, произвести за счет го- Республики Узбекистан 
60 процентов от минимальной сударствеиного бюджета рес- И. КАРИМОВ, 
заработной платы; публики. г. Ташкент,

— семьям с тремя детьми — 3. Признать утратившим си- 20 ноября 1995 года.

— Визит в марте нынешнего 
гола Президента Республики Уз
бекистан в Республику Молдова 
послужил новым толчком к раз
витию сотрудничества между на
шими государствами. Как разви
вается это сотрудничество сегод
ня?

— Всем хорошо известно, что 
связи между Узбекистаном и 
Молдовой имеют давнюю исто
рию. Однако во времена бывше
го Союза нашими контактами уп
равлял центр. С обретением рес
публиками независимости поя
вилось желание встречаться со 
старыми друзьями, самостоя
тельно строить взаимоотноше
ния. За это время отношения 
между Узбекистаном и нашей 
республикой получили как бы 
второе рождение. Официальный 
визит Президента Ислама Кари
мова в Молдову открыл новые 
горизонты сотрудничества сло
жившихся исторически дружест
венных связей. Можно сказать, 
этот визит ста! важным шагом в 
строительстве правовой основы 
узбекско-молдовских отношений. 
Ведь во время этой встречи был 
подписан ряд договоров о двус
тороннем сотрудничестве. Имен
но тогда руководители Респуб
лики Молдова, представители де
ловых кругов по достоинству оце
нили деловые качества Прези
дента Ислама Каримова, а также 
ихложенные в его работе пять 
принципов, определяющих 
свойственный вашей стране путь 
развития, и нашли, что Узбекис
тан для нас надежный партнер.

Сейчас в вашей стране успеш
но действуют совместные узбе
кско-молдовские СП и фирмы. 
Объем товарообмена между на
шими государствами растет. Мол

дова экспортирует в Узбекистан 
электротехническую продукцию, 
тракторы, консервы, насосы. Уз
бекистан же присылает нам тех
ническое масло, прокат металла, 
хлопковые, химические волокна, 
провода троллейные.

Но это, мы считаем, лишь на
чальный этап нашего сотрудни
чества, потому что у обоих госу
дарств имеются огромные потен
циальные возможности для рас
ширения и углубления взаимных 
контактов. Поддерживая проис
ходящий здесь процесс интегра
ции в мировую экономику, на
род Молдовы убежден, что Узбе
кистан — надежный партнер на 
пути к прогрессу. Очень важно, 
что у вас политическая и эконо
мическая стабильность. Прави
тельство вашей республики га
рантирует зарубежным инвесто
рам возможность работать. А ко
ли так, то нет сомнений в том, 
что отношения сотрудничества 
между нами будут расширяться и 
развиваться. Здесь уместно было 
бы вспомнить изречение вели
кого поэта Навои: «Учась понем
ногу — станешь мудрецом, капля 
по капле — будет море». Эти муд
рые слова можно было бы при
менить и к сфере экономическо
го сотрудничества. Осуществляя 
поэтапно стоящие перед нами за
дачи, мы поднимаем наше взаим
ное сотрудничество на новую сту
пень.

Цель начавшегося сегодня ви
зита в вашу республику премьер- 
министра Молдовы Андрея Сан
гели — совершенствование и 
датьнейшес развитие равноправ
ных взаимовыгодных контактов 
между Узбекистаном и Молдо
вой. В составе делегации, возг
лавляемой премьер-министром,

руководители отраслевых минис
терств, объединений концернов, 
ряда районов республики, пре
дставители деловых кругов. Они 
будут вести переговоры с руко
водителями вашей республики, 
предпринимателями. Завтра в хо
де этого визита состоится офи
циальное открытие промышлен
ной выставки Республики Мол
дова. На ней будет продемонст
рирована продукция более 50 
предприятий.

С каждым днем совершенст
вуются дружественные связи 
между нашими государствами. 
Эти отношения выгодны для обо
их государств.

— Господин посол, как Вы о т 
нимете ход осуществления рефо
рм в Узбекистане?

— Лично я высоко ценю ре
формы, которые осуществляют
ся у вас в стране. Вы избрали 
свой путь обновления и разви
тия, экономических реформ, уг
лубления приватизационных про
цессов. По инициативе Прези
дента Узбекистана Ислама Ка
римова создана надежная право
вая основа для привлечения в 
республику иностранных инвес
тиций. Отрадно, что этот проце
сс будет развиваться. А кроме 
того, здесь организовано и ак
тивно приступило к работе на
циональное агентство по зару
бежным инвестициям и недви
жимости. И, наконец, у вас так 
много реальных возможностей 
выхода на путь прогресса. Отсю
да и интерес к вашей стране за 
границей. Словом, у вас есть все 
возможности занять достойное 
место в ряду высокоразвитых го
сударств. И я глфоко уверен, 
что так оно и будет.

Беседу вел Ф. САНАСВ.

Столица нашей Родины в преддверии большого торжест
ва обрела особую прелесть и красоту — 21 ноября здесь 
начинает работу курултай представителей братских наро
дов, проживающих на древней земле Туркестана. Такое во
леизъявление научной, творческой общественности региона 
было активно поддержано всеми братскими народами. И об 
этом свидетельствует то, что центральноазиатские рес
публики направ.гяют для участия в зтом знаменательном 
культурном форуме представительные делегации, куда вхо
дят известные деятели культуры и науки.

20 ноября «Ворота дружбы» 
на Чимкентском тракте, издавна 
связывавшем на Великом шел
ковом пути столицу нашего го
сударства с Казахстаном, выгля
дели очень празднично. Разве
ваются на флагштоках государ
ственные флаги братских стран. 
В сопровождении приветствен
ной песни кзрнаев-сурчаев про
ходят автобусы с дорогими гос
тями. Наших казахских и кирги
зских братьев, прибывших для 
участия в курултае, встречают 
представители нашей славной ин
теллигенции — ученые, писате

л и  и поэты, мастера искусств, 
представители общественности. 
Гостям по традиции преподно
сят хлеб-соль, дарят букеты цве
тов.

— Курултай, проводимый в 
Ташкенте, по своему содержа
нию и значению является жиз
ненно необходимым, — сказал 
академик из Казахстана Рахмон- 
кул Бсрдибаев. — Народы наше
го региона издревле имеют об
щую историю, судьбу и будущ
ность. В последние годы по 
объективным и субъективным 
причинам мы стали меньше об
щаться, что никому нс идет на 
пользу. Нам необходимо восста
новить связи, в полной мере воз
родить сотрудничество в эконо
мической, политической и 
культурной сферах. На протяже
нии последних полутора тысяче
летий культура наших народов 
развивалась параллельно и взаи
мосвязанно. К примеру, Атпо- 
мыш и Гуругли как герои народ
ного эпоса одинаково любимы 
как среди узбеков, так и казахов, 
киргизов, таджиков. Живой об
мен мнениями, информацией и 
опытом всем нам необходим, как 
воздух или вода. В этом смысле 
неоценимо значение нынешнего

♦  курултая в Ташкенте.
Нашу беседу продолжает на

родный поэт Кыргызстана Омор 
Султанов:

— Я очень много ожидаю от 
этого форума. Чувства дружбы и 
братства. которые мы сумели сбе
речь и укрепить даже в советские 
времена, ныне — в условиях не
зависимости — нужно крепить и 
развивать ни благо наших суве
ренных государств и народов. У 
нас настолько схожи вера, язык, 
история, культура — это уни
кальное явление среди регионов 
мира. Руководители наших неза
висимых государе и* сегодня де
лаю I важные шаг и по нуги поли
тической и экономической ин
теграции. Если интеллигенция 
стран региона также обьединит 
ся во ими духовного сотрудниче
ства, то но будет мошной силой. 
Я считаю, что проходящий и Таш
кенте курултай будет и и ом от
ношении показательным.

Когда представители делега
ции Казахстана и Кыргызстан», 
успев отдохнуть с дороги, осмат- 
рп вал и достопримечв тел ькости 
нашего города, с разных концов 
региона еще продолжали прибы
тии гости.

Н Ташкентском аэропорту, 
справедливо на шинном воздуш

н ы м и  воротами Востока, сердеч- 
пон бы ла встреча делегации Тад
жикистана. Снова трубит кврнаи, 
снова букеты ирких цветов,.. 
Мгновенно создались торжест
венная и прашннчнни атмосфе
ра: приветствии, песни, шжига- 
гельные ганиы. В такие мннулы 
невольно приходит на память 
баи I ~  двустишие великого тад
жикского по ма Абулхафиза Ру* 
лаки: «Если собрать целиком всю 
радость мира, то они не прев- 
юйдет радости от встречи дру

зеи».
В этой радостной суматохе нам 

все же удалось взять интервью у 
руководителя делегации — пре
зидента Академии наук Респуб
лики Таджикистан Ульмаса Мир- 
саидова, других посланцев бра
тского народа. В частности, У. 
Мирсаидов по поводу предстоя
щего в Ташкенте курултая ска
зал:

— Саади сравнил народы ми
ра с жемчужинами в драгоцен
ном ожерелье. Действительно, уз
беки и таджики, казахи и кирги
зы, туркмены живут на одной 
земле, пьют одну и ту же воду, 
имеют общую историю и судьбу. 
Очень надеемся, что и будущее у 
нас тоже общее. Во время таш
кентского форума мы обсудим 
вопросы, связанные с восстанов
лением и дальнейшим развитием 
наших вековых традиций и свя
зей, укреплением дружбы и бра
тства между нашими народами. 
Творческая интеллигенция име
ет много возможностей для объе
динения народов. Уверены, что 
плечом к плечу с нашими братья
ми мы будем осуществлять эту 
благородную миссию.

Известного таджикского ки
норежиссера Хабибулло Абдураз- 
эокова знают и любят поклонни
ки киноискусства во многих стра
нах. Отметив большое жачснис 
курултаи братских народов, он 
выразил глубокую благодарность 
сто организаторам, прежде все
го, общественности и руководст
ву Узбекистана.

— Я снил немало фильмов в 
содружестве с узбекскими кине
матографистами, у мени много 
друзей в вашей стране. Я верю, 
что форум будет способствовать 
созданию больших возможнос
тей дли восстановлении и укреп
лении дружественных свизей, — 
сказал он.

Председатель Союза писате
лей Таджикистана Аскар Хаки
мов, полностью раздели и эго мне
ние, отметил, что разрушительная 
воина, продолжающаяся в Тад- 
жикистанс, поставила в тяжелые 
условия все слои населении, в 
лом числе и творческую интел
лигенцию.

— Вследствие этой войны 
прервались сви ж, которые очень 
важны и необходимы дли твор
ческого человека, —.сказал пи
сатель. — Сотрудничество и об
щение народов, в том числе ин- 
тсллитсиции является благодат
ной почвой лля прогресса, по 
ЭТОЙ причине мы вошнасм боль
шие надежды на ташкентский ку
руллай. ' Но со тучно с благород
ной деятельностью руководите
лей братских государств Цент 
ральной Аши по укреплению 
дружбы и братства между наро
дами наших стран,

Итак. 21 ноябри на >емле 1у- 
рана начинается большое пего 
рическое событие. И нс исклю
чено, что курултаи в столице на
шей ораны станет начатом но
вой широкой магистрали, веду
щей к дальнейшему упрочению 
дружбы п братства между наро
дами Центральной Азии, рамш 
гою давних традиций п взанмоо- 
богашению культур, Да будут 
крепнуть наше согласие, спло
ченность, единство, дорогие 
бритья!

А м и р к у л  К А Р И М ,  
И у д а т  Н И Ш А Н О В ,  

Г у л о м  М И Р Ю ,  
с н е н и м  1М 1М С  к о р р .  V >А.

В Кабинете Министров сос
тоялось заседание республи
канского организационного 
комитета по подготовке и про
ведению общенародного пра
здника — Дня Конституции 
Республики Узбекистан.

Заседание, в котором уча
ствовали руководители минис
терств, ведомств, учреждений 
и организаций, вел первый за
меститель премьер-министра 
И. Джурабеков.

8 декабря 1992 года парла

мент республики принял Ко
нституцию независимого Уз
бекистана. Этот Основной За
кон страны, который экспер
ты многих государств мира 
признали одним из самых со
вершенных, сегодня служит 
правовой основой  кар д и 
нальных преобразований на 
нашей Родине.

На заседании обсуждались 
вопросы, связанные с прове
дением на самом высоком 
уровне празднования Дня Ко

нституции в столице и во всех 
областях.

В заседании приняли учас
тие государственный советник 
П рези ден та Р еспублики  
X. Джураев, заместитель пред
седателя Олий Мажлиса А. Ко- 
сымов, заместители премьер- 
министра республики Д. Гу
ломова, С. Саидкасымов, хо
ким города Ташкента К. Туля- 
ганов.

(УзА).

В представительстве Международного ко
митета Красного Креста в Ташкенте состоя
лась пресс-конференция для работников мест
ных и иностранных средств массовой инфор
мации. Она проведена накануне 26-й между
народной конференции этого Международно
го комитета, которая будет работать в городе 
Женеве 3—7 декабря.

В этой конференции, являющейся наивыс
шим совещательным органом международного 
движения Красного Креста и Красного Полу
месяца, примут участ ие представители 160 приз
нанных национальных обществ Красного Крес
та и Красного Полумесяца и более 1X0 пра
вительств — сторонников Женевской конвен
ции.

На нынешней конференции особое внима

ние будет уделено обсуждению вопросов, свя
занных с обстановкой в Центральной Азии. 
Ожидается также официальный прием Обще
ства Красною Полумесяца Узбекистана в чле
ны Международной федерации Красного Крес
та и Красного Полумесяца.

Говоря о деятельности общества, председа
тель ЦК О К П Узбекистана У. Вахидова отме
тила его активное участие в международных 
гуманитарных мероприятиях.

Глава регионального представительства 
Международного комитета Красного Креста в 
Центральной Азии Д. Буфф дал высокую оценку 
деятельности Общества Красного Полумесяца 
Узбекистана по оказанию гуманитарной помо
щи в регионе.

(УзА).

V

Вот почему на пре кчпапии С11 
«Улугбек-Прецизион» ммести- 
тель генерального директора Но
гинского завода А. С, Носовкин 
мот с полным правом сказать:

— Дли нас Узбекистан имеет 
особое шачение. Мы высоко не 
ним гостеприимство, радушие, 
деловую активность народа рес
публики Но. кроме иого, Узбе 
кистан дли нас ■ третьи по жа 
чимости страна среди республик 
бывшего Союза, где работает на
ша аппаратура.

Что же такое СП «Улугбек- 
Нреипжон», каковы его функ
ции и какую иролукнию он вы
пускает?

Чгобы ответить на мп мокро 
сы, надо напомнить всем извест
ную истину: любая машина нуж
дается в ремонте и в жмене ка
ких-то деталей. Экономическая 
структура в бывшем Союзе и т а  
чалым» прими ни вал и целые отрас- 
ли к определенным прелнрии- 
тиим. Так сложилось, чго на по* 
1ич Узбекистана работаюл трак 

торы, выпушенные на нрелпрни- 
гиих России, Ье л о русс ни, Украи
ны. А раз гак, го и ктчасти к 
ним изготанливаютен на юх же 
«вводах.

У (бскпстанские ремонтники 
жономичеекпе связи ринТь не 
стали, а поиыта жсь и в> н ч . мы 
году и» филнмнонжи! ч>о|и*ра
ПИИ Иран 1,1, м пермь!' ими пн

.ткнулись с очень серьезным пре
пятствием1: не прохождением пла
тежей. Неконвертируемость на
циональных валам стран С'III 
больно ударила по обеим сторо
нам, Но руки опускать никто не 
собирался начали искать 
приемлемые вариашы. В настоя
ще< время вопрос с платежами
решен довольно основательно.

В этом году механп шторы осо
бенно остро ощущали нехватку 
запасных частей Вол почему так 
своевременно со швно САI «Улуг
бек-1 (реки шоп».

— Создавая С II, -  говорит 
директор АО «ТвшОР* Р. X, 
Алимжанов, мы считаем, что 
централизуем ремонт. Одновре
менно, кстати, можем вести его 
во всех областях, приближая ре
монтные работы к потреби 1СЛЮ.

Равшанбек Ханиязович пока- 
им нам деталь, которая назы
в а е м  плунжерная пара ‘Но са
мая важна и летать в дизельном 
моторе, можно сказать, — его 
сердце. На первый взгляд может 
Лока>атьси, что она очень прос* 
та. На самом же деле но очень 
высокоточная деталь, требующая 
большою внимании при нал ад-
КС,

Нот почему, -- полушутя
>амети,1 он, на пч итпоале- 
пип ме ны юдько женшины.

Потребность и плунжерных 
н.имч по |кчпу0 п«ке состамшел

составе СП. говорит А С. Но 
совкии. — Мы намерены и даль
ше идти по пути создании новых 
СП. Думаем уже в ближайшее 
время открыть совместные произ
водства в Андижанской области 
на ба 1С Асакинского ремой того  
завода В будушем подобные 
производств» буду! созданы во 
ммм их других областях У Лекис* 
тана.

Как отмечалось на презента
ции, у нового СП, на котором 
работает сейчас около ста чело
век, обнадеживающие перспек
тивы. 1а третий квартал здесь 
выпущено продукции на пить 
миллионов сумов, получено 1,5 
миллиона сумов прибыли

Главное же, чего здесь доби- 
шсь продукции поль)уетсн по 
нышенным спросом. Со всех кон
цов республики едут сюда гютре 
бители. Портфель заказов пере* 
полнен, Но »то никак нс влияет 
на снижение качества Наиро-
I им, исполыуемаи на предприя
тии прогрессивная технологии 
обеспечивает высокое качество
продукции, ее конкурентоспособ
ность на внешнем рынке.

— Нас нс могут не радовать те 
дружеские отношения, которые 
сложились с коллективом и ру
ководством Ногинского »авода,
-  говорил заместитель председа
теля 1 оскомин*ж «Узеельхозре- 
монт* X. Э. Ьсртыем Озаимо*

*.V чугбек /1/и цитон» у  >т<> втор**е совместное предприя
тие, созданное на прои тиктвеиных площадях АО • ТашОР»
(бывший Тишкентский опытно-ремонтпыи механический завод).

Первое ( II было заря’гистрировано н 1994 году: партнером 
ташкентцев стал швод «Алтайди1елыервис*. Успешнан рабо
та много ( II подсказала новую идею — создать еще одно 
совместное предприятие с Ногинским шводом нр* ци шонных 
изделий. Тем более что экономическая баш для создания 
такого ( II была готова. Долгие годы тесно сотрудничали 
Ногинскии и Ташкентский 1аводы. Иолее того, у Ногинского 
швода в Уки кистинс (действовали два филиала — * Кокандс и 
Кумкургане.

понимание является основопо
лагающим звеном в наших отно
шениях.

В то же времи шесь думают и 
о расширении взаимовыгодных 
экономических сви »сй. Так, АО 
«ТвшОР* подписало протоколы 
намерений о создании совмест
ных предприятий с фирмами 
Словакии, Германии и Латвии.

И. наконец, небезынтересно 
расшифровать название СИ 
«Улугбек-И речи жон*. Второе 
слове» объясняет производствен
ную сущность СП А начальное 
слово появилось в самый пос
ледний момент создании СП Гак 
решили увековечить имя перво
го генерального директора СИ 
«V ш найди мльсервис» Улугёека 
Алиева, который многое сделал 
для создании СП и трагически 
ПОД иб В рис II МП с творческих сил, 
Огдав дань уважении создателю 
первого СИ, его соратники про
дал жа ют начатое дело. Теперь 
стааится еше более сери' шые ш- 
дачи пепел СП «Улугбек-IIреим- 
жон*. Речь идет не только о ре
монте деталей, но и о выпуске 
плунжерной пары собственного 
прои таодства. < уди но жергич» 
ному нача лу работ, ма нель ско
ро будет достигнута

Л. СПИРИДОНОВ, 
наш корр.

200 тысяч штук Пока она удов
летворяется на 40 процентов Рс 
дефицит покрывают' частники, 
которые швокит плунжерные па
ры щ  других стран ближнего и»- 
рубеж ьн. Но продают они их по 
пене 10 долларов «а штуку, тогда 
как заводская цена составляет 
всего (ишь 2 доллара,

~  I званой мдачей СП «Улуг
бек- Преи и жон», — говорит ге
неральный директор СП М. Ю.
I нзасв, — и ил ие тс и обеспечение 
сельском» хошйства Республики 
» юс киста и о1ремонти|ии»анны> 
ми прецизионными деталями к
ТОПЛИВНОЙ аппар.мурс В основ 
ном мы нишмаемси ремонтом,
восстановлением н »уп*ерных 
пар, нагнетательных клапанов 
топливной аппаратуры сельско

хозяйственных машин. Но, ко
нечно, мы стремимся расширить 
кру| ремонты* работ. В настоя 
шее время, например, идет ос
воение прецизионных деталей 
/пи ремонт топливной аппара
туры двигатели |руммюго авто
мобили «КамАЗ*.

И ближайшей перспективе 
предусматривается расширение 
обьема прои щолства м счет вос
становления распылители жлы 
форсунок к факторным и авто» 
моои пжым двигателям, наладка 
восстановления нрсии шонных 
деталей для крупнотоннажных 
|ру »омыч автомобилей «КлмАЦ 
« К I» \ 5 М  \ {• I! |р

к^кома же теперь роль фи 
нвнов Ногинского кию да.

они будут аейстмоиать м

НА ( 1Н1МК1 
И фонор гу.
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— Махмуджан Лхмагович, пер
вый вопрос, наверное, будет тра
диционным: почему такое боль
шое значение придается конвер
тируемости национальной валю
ты?

— Чтобы ответить на этот воп
рос, сошлюсь на речь Президен
та Республики Узбекистан, 
произнесенную при открытии 
Академии государственного и об
щественного строительства. В ней 
он, в частности, сказал: «Важ
нейшим приоритетом настояще
го времени и ближайшей перс
пективы я&ляется укрепление на
циональной валюты.

С введением национальной 
валюты начался качественно но
вый этап в нашей жизни. Нацио
нальная валюта — это не только 
атрибут государственности, это 
символ независимости. И наш 
священный долг — сделать свою 
валюту сильной, уважаемой во 
всем мире и привлекательной для 
бизнесменов.

Сегодня уже обеспечивается 
текущая конвертация нашего су
ма. Он достаточно стабилен. Мы 
уже реально подошли к тому, что
бы обеспечить уже в будущем 
году ее свободный обмен на твер
дую валюту.»

— Какие конкретные шаги пре
дпринимаются для решения пос
тавленной задачи?

— В целях дальнейшего насы
щения потребительского рынка 
республики, стимулирования раз
вития частного предпринима
тельства и расширения внутрен
ней конвертируемости нацио
нальной валюты Кабинет Мини
стров Республики Узбекистан 
принял 20 октября 1995 года пос
тановление «О мерах по расши
рению операций владельцев па
тентов Центрального банка*.

Этот шаг правительства сви
детельствует, что экономические 
реформы в Узбекистане носят це
ленаправленный, постоянный и 
необратимый характер, проводят
ся они в жизнь последовательно 
и твердо.

— Прокомментируйте, пожа
луйста, поподробнее этот докуме
нт.

— Постановлением предус
мотрено, что, начиная с 1 нояб
ря 1995 года, выдача патентов 
Центрального банка Республики 
Узбекистан юридическим и фи
зическим лицам, а также кон
вертация сумов в свободно кон
вертируемую валюту через упол
номоченные банки владельцам 
патентов производится незави
симо от видов завозимых ими в 
республику товаров, кроме зап
рещенных к импорту или заво
зимых без наличия лицензий или 
разрешений, как это предусмот
рено международной практикой. 
Например, наркотические веще
ства, оружие, военная техника, 
радиоактивные вещества, кино, 
видео- и аудиопродукция запре
щенной тематики, химические 
средства и др.

Отменены ограничения по 
ввозу продовольственных и неп
родовольственных товаров, ко
торые регламентировались пра
вительственными указаниями.

Это в свою очередь означает, 
что предприятия и организации, 
а также граждане, занимающие
ся индивидуальной трудовой дея
тельностью, являющиеся вла
дельцами патентов, моТут в неог
раниченном объеме завозить и 
конвертировать через уполномо
ченные банки в установленном 
порядке поступающую от реали-

Актуальное интервью
заиии товаров по импорту вы
ручку на Узбекской республика
нской валютной бирже.

Теперь поступление выручки 
будет зависеть от конъюнктуры 
рынка, сбыта товара на основа
нии спроса и предложения.

—■ Махмуджан Ахматович, а 
каково сейчас в республике коли
чество держателей патентов?

— В настоящее время число 
владельцев патентов Центрально
го банка, насыщающих потреби-

апрсля составил 112 млн. долла
ров США, то за январь — ноябрь 
текущего года он достиг 1,3 млрд. 
долларов США. в том числе на 
конвертацию сумов по патентам 
259,4 млн. долларов США.

Эти цифры говорят сами за 
себя. Но я хотел бы еще раз об
ратить внимание должностных 
лиц Всех уровней, ответственных 
за насыщение потребительского 
рынка высококачественными то
варами, что предстоит еше более

ствуюшим обменным пунктам на 
8 крупнейших рынках Ташкента 
функционируют около 45 обмен
ных пунктов 16 уполномоченных 
банков, из которых 35 являются 
мобильными.

Это здорово помогает проти
водействовать «черному рынку», 
население все больше укрепляет
ся в сознании того, что валют
ные операции необходимо про
водить только через обменные 
пункты.

УКРЕПЛЕНИЕ
НАЦИОНАЛЬНОЙ ВАЛЮТЫ 
ДЕЛО КАЖДОГО

Правительством и Центральным банком Республики Узбекистан принимаются меры, 
направленные на обеспечение внутренней конвертируемости национальной валюты — сума 
в отношении свободно конвертируемых валют.

Наш корреспондент встретился с заместителем Председателя правления Центробан
ка М. А. АСКАРОВЫМ и попросил его ответить на несколько вопросов.

тельский рынок Узбекистана доб
ротными товарами по импорту, 
еженедельно пополняется на 
17—20 владельцев, общее коли
чество которых составляет 417.

Отмечу, что среди предприя
тий и организаций — владельцев 
патентов Центрального банка 
практически представлены все 
регионы Узбекистана, хотя льви
ная доля — 77 процентов — при
ходится на Ташкент.

При этом около 100 предп
риятий, получивших патенты, 
еще не развернули свою дея
тельность по накоплению выруч
ки от реализации товаров, заве
зенных по импорту, и подаче зая
вок на ее конвертацию в уполно
моченные банки. К тому же упол
номоченные банки, имеющие ли
цензию на совершение валют
ных операций, и хокимияты еще 
слабо содействуют владельцам 
патентов.

В этой связи названным пос
тановлением Центральному бан
ку Республики Узбекистан, Со
вету Министров Республики Ка
ракалпакстан, хокимиятам облас
тей и г. Ташкента поручено обес
печить резкое расширение сети 
владельцев патентов и своевре
менное осуществление конвер
тации выручки в сумах, получен
ной ими от реализации товаров, 
завезенных в республику.

Если в первой половине теку
щего года в среднем за месяц 
владельцы патентов проконвер- 
тировали наличные сумы в сво
бодно конвертируемую валюту 
через Узбекскую республиканс
кую валютную биржу в пределах 
16,7 млн. долларов США, то в 
среднем за 4 месяца второй по
ловины года в среднем прокон- 
вертировано 30,8 млн. долларов 
США — конвертация выручки 
по патентам за месяц в среднем 
увеличилась вдвое.

Если объем торгов на валют
ной бирже в целом за 1994 год с

развернуть работу среди совме
стных предприятий, фирм и ком
паний по их широкому вовлече
нию в валютный рынок Узбе
кистана.

— Вы говорите о пивили ткан
ном валютном рынке. Тем нс ме
нее параллельно ему существует 
«черный рынок». Люди идут на 
этот рынок по различным сообра
жениям. Но допускаете ли ны, 
что многие из них просто не зна
ют о существовании патента?

— Это очень важный аспект. 
Сейчас большая часть населения 
вовлечена в коммерческую дея
тельность по завозу ТНП и реа
лизацией их на крупнейших рын
ках Ташкента. Но поскольку за
воз товаров из государств — ст
ран СНГ и дальнего зарубежья, 
преимущественно из Турции, 
ОАЭ, Индии, Ирана, Пакистана, 
требует конвертации сумов, вы
рученных за счет реализованных 
товаров, предприниматели чаше 
всего обращаются к услугам об
менных пунктов уполномочен
ных банков и дельцам на «чер
ном рынке*.

При этом совершаются налич
ные валютно-обменные операции 
в среднем от 5 до 15 тысяч долла
ров США в день на одного пре
дпринимателя, что в пересчете 
на общее количество обратив
шихся в обменные пункты вдень 
составит от 0,9 до I млн. долла
ров США.

Конечно, банками прини
маются дополнительные меры к 
увеличению сети обменных пу
нктов, созданию дополнительных 
точек в виде мобильных перед
вижных обменных пунктов «на 
колесах*, которые с недавнего 
времени обслуживают население, 
нуждающееся в свободном обме
не сумов на доллары США.

Как говорится: «Если Маго
мет нс идет к горе, то гора идет к 
Магомету». Только в настоящее 
время в дополнение к уже суше-

11 ре имущества такого предло
жения вполне очевидны: во-пер- 
вых, и это самое главное, предп
риниматель по заявке через упол
номоченный банк конвертирует 
вырученные сумы на доллары по 
официальному биржевому кур
су, который на 20—35 процентов 
ниже курса в обменных пунктах 
(в настоящее время, соответст
венно, 34.80 и 46,00 сумов за 
доллар США). Во-вторых, ком
мерсант будет избавлен от пос
тоянной тревоги за сохранность 
наличных средств, и, наконец, в- 
третьих. все операции по покуп
ке. зачислению на счет, выдаче 
или переводу средств за границу 
для оплаты товаров по импорту 
сделает уполномоченный банк по 
поручению клиента.

— Такие преимущества, конеч
но, привлекательны. Ими 
пользуются?

— Разумеется. В настоящее 
время ими воспользовались 12 
физических лиц. Ими прокон- 
вертированы вырученные сред
ства на 500 тысяч долларов США.

На рассмотрении в Центро
банке находятся еще 5 заяале- 
ний о выдаче патента. Процеду
ра его выдачи значительно упро
щена. Надо лишь подать заявле
ние с обоснованием и справку 
уполномоченного банка о нали
чии счетов в сумах и валюте, а 
также копию патента, выданного 
хокимиятом Ташкента, области 
и района на ведение индиви
дуальной трудовой деятельное* 
ти. -/

— Очень благоприятные усло
вия. Почему, на ваш взгляд, ими 
не хотят полыова гьсяъ коммер
санты?

— Отдельные «челноки» соз
нательно избегают цивилизован
ные методы ведения коммерчес
кой деятельности с открытием 
счетов в банках, поскольку нс 
хотят платить положенные нало
ги в бюджет, предпочитают ск

рывать свои реальные доходы.
Но это — издержки переход

ного периода. Рано или поздно, 
жизнь и, естественно, законода
тельство заставят и этих предп
ринимателей пользоваться услу
гами уполномоченных банков. 
Это пойдет на благо не только 
такому коммерсанту, но и позво
лит укрепить денежное обраще
ние и нашу национальную гор
дость — сум.

— Махмуджан Ахматович, за
конодательство Узбекистана пре
дусматривает, что единственным 
законным платежным средством 
на территории нашего государст
ва является сум. Однако нахо
дятся люди, мггорые сознательно 
обходят это правило. Как вы рас
цениваете такое положение? И 
какую выгоду для себя они прес
ледуют?

— Есть отдельные случаи, ког
да так называемые «предприни
матели* приобретают через об
менные пункты валюту, непос
редственно расплачиваются сю за 
мелкооптовую партию товаров, 
завезенных из Индии, Ирана, Па
кистана и других стран. При этом 
они грубо нарушают законода
тельство Республики Узбекистан, 
которое гласит, что: «Единствен
ным и законным платежным сре
дством на территории Республи
ки Узбекистан является сум*. А 
это означает, что в погоне за лег
ким и быстрым доходом эти лов
качи переступают черту закона и 
становятся объектом внимания 
налоговых и правоохранительных 
органов.

Пользуясь случаем, предостав
ленным мне газетой «Народное 
слово», хочу обратить серьезное 
внимание населения на необхо
димость совершения валютно-об
менных операций только через 
обменные пункты уполномочен
ных банков и учреждений бан
ков, которые оборудованы сов
ременными средствами по опре
делению платежеспособности 
иностранных банкнот.

— Экономическая реформа, 
проводимая в нашей стране, ста
билизация денежно-кредитной 
системы, конечно, не остаются 
без внимания со стороны крупных 
международных финансовых ор
ганизаций. Вы но долгу своей 
службы постоянно встречаетесь с 
их руководителями. Какова их 
оценка проводимой финансовой 
политики в Узбекистане?

— Международный валютный 
фонд и Мировой банк полно
стью поддерживают экономичес
кие преобразования в Узбекис
тане. Яркое тому свидетельство 
— недавний визит президента 
Мирового банка реконструкции 
и развития г-на Джеймса Д. Уол
фенсона, который дал высокую 
оценку экономическим рефор
мам, осуществляемым в нашей 
стране, в частности, достижениям 
в деле приватизации, обуздания 
инфляции, укрепления нацио
нальной валюты, обеспечения 
нефтяной и зерновой независи
мости.

Сегодня каждому должно быть 
понятно, что укрепление нацио
нальной валюты и достижение 
ее полной внутренней конверти
руемости — дело чести и долга 
не только банков Республики Уз
бекистан, но и каждого честного 
гражданина независимого госу
дарства Узбекистан.

Интервью провел 
Л. СПИРИДОНОВ, 

наш корр.

АНТОНИНА ПАВЛОВНА ХЛЕБУШКИНА

За здоровое поколение

РОДИЛЬНЫЙ ДОМ ЧИРЧИКА СКОРО БУДЕТ 
СООТВЕТСТВОВАТЬ МИРОВЫМ СТАНДАРТАМ

И рамках выполнения межправительственных соглашений между Республикой Узбекис
тан и Японией Фонд «Соглом авлод учун» получил грант от правительства Японии для 
оснащения медицинским оборудованием родильного дома города Чирчика.
Как отм етил на 

с о с т о я в ш е й с я  н а  
днях оф и ц и альн ой  
церемонии подписа
ния П ротокола пе
редачи гранта Ч рез
вычайны й и П олно
мочный Посол Я п о
нии в Республике 
Узбекистан г-н Уке- 
ру М агосаки, р еш е
ние оказать н еко то 
рую безвозмездную  
помощ ь на государ
ственном уровне от
дельным м едицинс
ким  у ч р е ж д е н и я м  
республики во зн и к 
ло  после ш аком ст- 
на с  программой н о 
во! о хозяЙс I пенного 
строительства У збе
кистана в .холе ни 
ж  га П резидента И. 
римова в Японию .

БУДНИ

Д. Ка У збекистан -  надеж 
паи страна, сказал  г-н Ма

госаки. Об этом свиде- 
гельст иуют происходящ ие

здесь позитивны е перем е
ны. Через несколько лет это 
будет прекрасное государ
ство. Но пока, конечно же, 
есть труд н ости . П оэтом у 
нужна конкретная пом ощ ь, 
которую  мы рады предос
тави ть . А кти вн ая  работа 
Ф онда и его председателя 
Г. Б. Ю лдаш евой, представ
л я е м ы е  и м и  р е а л ь н ы е  
Проекты не оставляю т со м 
нений в правильности на
ш его реш ения.

И 1 представленных к 
р а с с м о т р е н и ю  н е с 
кольких программ вы 
бор пал на родильный 
дом Ч ирчика не слу
ч а й н о . И н д у с т 
риальны й город Т аш 
кентской области п ри 
м ечателен  не только
11 ро м ы шл с н н ы м и п ре - 
дприитиими, но и вы 
сокопрофессиональны 
ми кадрами, в том чис
ле медиками. Не зря 
поэтому приобрел чир- 
чикский  роддом н ео 
ф ициальны й статус об
ластного: им енно сюда 
привозят рож ениц во 
всех н еп росты х  с л у 
чаях. С тоит ли удив
ляться после этого ква- 
л и ф и  ц и р о в а н  н о с т и  

медперсонала. К его чести, 
он не только успеш но сп

Фоторепортаж

БУЛУНГУРСКИХ ВИНОДЕЛОВ

Нинмый комбинат и ещ е пить чип шкодив, р асп ол ож ен н ы е я 
г. К рисногвирдейске Нулунгурского р ай он а , являю т ся миомными  
производит елями минной продукции в республике, 6 .600 гектаром  
ш ним и ют  м рай он е виноградники минных сортом. (' них на предп
риятии пост упает  бол ее 5? т ысяч т онн ми награда. 
------------------------------ •  *

равляется, но и, как свиде
тельствуют очевидцы , отли
чается терпеливы м , береж 
ным отнош ением  к своим 
пациенткам .

К онкретны е влож ения, а 
это около 60 тысяч долла
ров С Ш А , позволят обес
печить технологичность м е
д и ц и н с к о й  п ом ощ и : для 
больницы  будет приобрете
на новейш ая аппаратура. К 
примеру, мониторы  дли м а
тери  и ди тя  — ч увстви 
тельны е аппараты , позво
ляю щ ие объективно о ц ен и 
вать ситуацию  при родах, а 
такж е состояние роженицы 
и ребенка. Эффективное ис
пользование новейш их тех
нических достиж ений в об
ласти м едицины  позволит в 
дальнейш ем  в осущ ествле
нии (с участием японской  
стороны ) программы сок 
ра ше н и и 11 ас л едет вен н о й  
патологии в Приаралье.

IIредставленны  и Ф онду 
грант государственная 
пом ощ ь Я понии на высшем 
уровне — несом ненное сви
детельство признания важ 
ности и результативности 
его деятельности .

II. СЕКРЕТ,
наш корр.

НА СНИМКК: Г. Б. Юдда- 
шевн и Укеру Магосаки в мо
мент подписания Протокола.

Ф от Д. АХМЕДОВА.
ввод имени мири) УлугГека 

один и 1 лучших среди отрасле
вых предприятий района, т  ви
нограда таких сортов, как «Ьаян 
ШИрсй», «Каберне», «Ркацители-, 
«Кульджин*. шесь прои «волш ви 
на сорта «Столовое», «Портвейн*, 
различные соки. В нынешнем го
ду «воду предстоиг переработать 
К 000 юнн винограда

)а последнее время на шноде 
произошли отрадные перемены 
Здесь нет текучести кадров Нор
мальные условии для груДа, ста
бильные шработки положительно 
влияют на настроение людей Не 
давно «кончен текущий ремонт, 
который обошелся предприятию 
II ЮО тысяч сумов. И самое бли 
жайшее время будет «вершено 
строительство фасовочного цеха 
мощностью 3 000 емкостей в су • 
кн.

При предприятии работают 7 
фирменных магазинов

НА С НИМКАХ: и цехе по 
розливу вина; лаборант Мар- 
I и >а < !ул1Йманом.

Фото Г. НОРКУЛОВА.

17 ноября 1995 года на 81-м 
году жизни скоропостижно 
скончалась Антонина Павлов
на Хлебушкина — старейший 
работник народного образова
ния, заслуженный учитель рес
публики, Герой труда, бес
сменный директор с 1942 года 
детского дома № 22 города 
Ташкента.

Антонина Павловна умела 
любить и сострадать, она всег
да находила дорогу к детскому 
сердцу, умела расположить к 
себе ребенка, воспитала и да
ла путевку в жизнь тысячам 
детей.

Ее жизнь стала символом 
подвига Матери, собравшей 
под свой кров в тяжелые воен
ные годы, а затем и в мирное 
время сотни детей-сирот, дав

им возможность почувствовать 
истинную материнскую лю 

бовь и доброту, получить 
образование.

Антонина Павловна яв
лялась народным депута
том Верховного Совета не
зависимого Узбекистана 
первого созыва. В числе 
первых она награждена ор
деном «Соглом авлод учун», 
отмечена многими прави
тельственными наградами.

Память о выдающемся 
педагоге, любимой Мате
ри многих тысяч детей нав
сегда сохранится в народе.

И. КАРИМОВ, 
С. САИДКАСЫМОВ, 

Т. АЛИМОВ, 
А. АЗИЗХОДЖАЕВ, 

Б. УМУРЗАКОВ, 
Ж. ЮЛДАШЕВ.

Такою становится наша столица

МНОГОЭТАЖНЫЙ СЕРГЕЛИ
Самый большой по территории — Сергелийский район Ташкента. Площадь его — более 

4,5 тысячи гектаров. Он всегда напомшш далекую слободку. В шутку его еще называли 
«вдали от родины». Прежде чем увидеть очертания первых жилых строений, необходимо 
пересечь кольцевую дорогу и дальше ехать мимо безбрежных колхозных полей. Одним из 
первых жилых массивов в Сергелийском районе стал «Спутник». По-настоящему как о 
гигантской строительной иющадке о нем заговори,ш в 1966 году сразу же после землетря
сения. Тогда, будучи своеобразным строительным полигоном, здесь в считанные дни 
возводили щитовые двухэтажные дома и коттеджи из легких конструкций. Оперативно и 
организованно решались проблемы переселения.

В последующие годы Серге
лийский район застраивался 5- 
этажными и высотными жилы
ми домами. Появились новые 
современные массивы: «Дуст
лик», «Куйлюк», «Строитель», 
«Сергсли».

Сегодня центральную улицу 
— Новоссргелийскую украшают 
здания соцкультбыта. Это пер
вая очередь дехканского рынка

«Сергели», двухэтаж
ный торговый центр и 
спортивно-оздорови
тельный комплекс 
«Сергелиец*.

В нынешнем году 
построены поликли
ника на массиве «Ст
роитель», средняя 
школа в «Сергели-7» 
на 1250 учеников, вве
дена АТС-51 на 10 ты
сяч номеров.К 4-й го
довщине независимос
ти республики жители 
района получили клю
чи от 3 гузаров.

И сегодня Серге
лийский район предс
тавляет собой огром
ную строительную 
площадку. Только в 
этом году строителя
ми сдано в эксплуа
тацию 20,5 тысячи 
квадратных метров 
жилья. Стоит также 
заметить, что Серге
лийский район — са
мый высотный в го
роде, где 1,5 тысячи 

9-, 12- и 16-этажных домов.
Большую конкретную по

мощь в обустройстве района 
оказывают промышленные пре
дприятия и организации. Осо
бенно это было ощутимо при 
возведении объектов соцкульт
быта. Это ПО «Вторцветмет», 
АО «Файз», ЭКОБД, 243-й за
вод гражданской авиации, НПО 
«Мебель» и другие.

В перспективе 1996 года тем
пы по обустройству района по- 
прежнему остаются высокими. 
Намечено построить еще один 
гузар, сдать в эксплуатацию 2-ю 
очередь дехканского рынка «Сер
гели», разбить на месте бывших 
теплиц парк культуры и отдыха.

А. О Л Е Г О В .

НА СНИМКАХ: дехканский 
рынок «Сергели»; директор спо
рткомплекса М. М. Мирзаев, нач. 
участка СУ-39 О. X. Халикулов 
и прораб В. В. Безуглов; строи
тельство гузара; планировка гу- 
зара: Агзам Найму рати и экска- 
ва гортик Сарвар Ганиев.

Фото Г. АЛЕКСАНДРОВА.

По пути прогресса

-  ПОДДЕРЖКА
ЕСХОИ РЕФОРМ

Эта а м е р и ка н ска я  н е ко м м е р ч е ска я  о р га н и за ц и я  б е зв о зм е зд н о  
п р е д о ста в л я е т  ср е д ств а  (гр а н ты ) о р га н и за ц и я м  новы х н е за в и си м ы х  
го с у д а р с тв , а та кж е  а м е р и ка н с ки м  о р га н и за ц и я м , и м е ю щ и м  
пар тне р о в  в б ы вш ем  С ою зе .

Фонд имеет три основных программных направления: экономическая реформа, госуда
рственная реформа и развитие некоммерческого сектора, средства массовой информации 
и коммуникации. Он предоставляет гранты на осуществление проектов в области 
образовании и подготовки кадров, а также на проведение экспертных консультаций и 
развития инфраструктур. ,

— Демократии — это движение снизу, — подчеркнул, отвечая на вопросы нашего 
нештатного корреспондента, директор фонда Гвришн Фред СМИТ.
— ■ .............  .......- •  »  ...............................................................

— Фред, как известно, фонд 
Гаража имеет частное управле
ние и финансируется Агентством 
США по международному раши- 
тию. Что движет американцами в 
оказании номоши сIранам СНГ 
и, в частности, Узбекистану?

•>го причины прежде всего 
фи:гософского аспекта. Я считаю, 
что благотворительность часть 
американской культуры. Для нас 
благол вори тельность большая 
ценность. Когда где го во яг и какл 
проблемы, сложные, кризисные 
ситуации, мы берем ма себя от
ветственность в оказании помо
щи. II вовсе нц из »а высокоме
рия. Просто человеку должно 
быть хорошо, когда он может по 
мочь кому-то.

Когда мы помогаем новым го 
еударствам, мы тем самым помо
таем и Америке, американским 
налогоплательщикам. Мы итгра 
чивасм средства на помощь госу 
царствам Центральной Азии. Но, 
с другой стороны, сколько стоит 
истребитель, бомба, жизнь ич 
чика? Мой дед служил в годы 
второй мировой воины на Гихом 
океане, в Японии тогда гемле 
врага. А через 30 лет моя тетя 
школьница, член организации 
«4 II Отоцр» вместе с другими 
встречала делегацию из Японии. 
И одна и» девочек-японок гое- 
шли у тети, а «тем га побывала в 
японской семье. Лучше все же 
иметь друзей или по крайней ме
ре партнеров,

— Каковы направления рабо
ты фонда в Узбекистане и как 
можно оценить ее успех?

Мы работаем в основном 
на негосударственном уровне. 
Гсть организации, консулыан 
И.1, помогающие местным выс
шим структурам. Но. с другой 
стороны, бс1 поддержки народа, 
общественного движения на мес
тах трудно добиться чего-либо. 
Мы поддерживаем местные пни 
пнашвы, и наш успех гавиеит от 
успехов наших программ. К при 
меру, проект развития имеющей 
немало преимуществ электрон
ной почты, Если в начале работы 
проема было около 200 полью 
нагелей, то теперь их количество 
возросло до 2000, Это и проект 
распространения кнш «ЗАВК1 » 
(около и» тысяч), н проект ну 
кусе ко го Общества инвалидов; 
профориентация их, обучение ра 
боге на компьютере. Многие и> 
них нашли работу,

Как# на ваш взгляд, прохо
дят демократические нреобраю- 
вания в нашем обществе?

Впервые и посетил Советс
кий Союз в 1987 юду — в начале 
•нового времени», Хотя и гоно 
рили тогда о гласности, многое 
было штруднительно, Гели сран 
нитьс ним нынешнее то, что 
произошло 1н короткий проме
жуток времени, то вполне можно 
считать, что происходят позитив
ные изменении, И но, безуслов
но, лишь первые шаги, Все юсу

дара и.I найдут свой путь. Но 
трудности неизбежны, К приме
ру. в истории У »бскистана не бы
ло аналогии демократического го
сударства. Сюда я приехал в 
1994 г., когда между нашими ст
ранами уже было подписано сог - 
лишение о технической помощи. 
Тогда главным было экономи
ческое ри житие. 'Т еперь же речь 
идет о процессах явно демокра
тического толка. И но несом 
неннып прогресс в управлении, 
Узбекистан постепенно, но неп
рерывно движется вперед в уело 
виях стабильности. И я желаю 
вам найти для себя свою, узбе 
киетанскую модель демократии, 
поддерживающую всю филосо 
фию демократии.

— Вопрос, наверное, ирошу- 
чит Нана н.по, но все же: ваше 
нреде I ав леиие о де мокра гии?

Демократия *.»ю движе 
ние снизу, Никакую ситуацию 
нельзя искусственно переломить 
сверху, И то, что успешно рабо 
тает, к примеру, в России, щесь 
может не работать вовсе. По но 
му всегда необходимо учитывать 
местные условии.

Мы поддерживаем системы, 
где существует власть и множе
ство лрушх мнений. При пом 
очень важны разумные перего
воры, Замечательный термин «по
лифонии -- многоголосие»; а об
щем хоре каждый должен иметь 
и свои голос.

М. ГАШПУЛАГОВА.
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Рузикула Джураев а я застала на строительстве мо
лочного завода, который стал для него любимым дети
щем. «Сырьевая база у нас в Кармане солидная, — 
рассуждает начинающий бизнесмен, — в каждом киш
лаке есть стадо буренок, в каждом районе — приемные 
пункты. Почему же тогда нет в торговле нужного 
каждой семье набора молочной продукции?»
...............  —  ■ ■■ - ..................... - .......• ................................................................................... ......................................................................

Прежде чем взяться за но- потребления Джураев был на 
вое дело, съездил Рузикул к  виду. Ш вейные и ковро
опытным владельцам подоб- ткацкие цехи его фирмы пре- 
ных предприятий в сосед- дставили на выставке раз- 
ние области и районы. нообразные изделия, кото-

Сейчас Джураев уже бли- рые были очень быстро рас- 
зок к  тому дню, когда жите- куплены, 
ли Навоийского района ста- Беспокойный это человек 
нут потребителями его про- — так говорят о нем в дело- 
дукции. А она, согласно тех- вых кругах области. Меньше 
нологии, будет разнообраз- всего исходит от него жалоб 
ной: творог, сметана, кефир и упреков, хотя трудностей, 
и т. д. как и у всех, хватает. Пла-

На состоявшейся в сто- нов же, намерений, новых 
лице Узбекистана выставке- идей ему не занимать, 
продаже товаров народного К. БЕЛУГИ НА.

В соответствии с имеющимся 
в рамках ОБСЕ опытом и уста
новившейся практикой на сове
щании рассматривались практи
чески все вопросы, охватываю
щие понятие прав человека. Так, 
в частности, на повестку дня вы
носились вопросы свободы мыс
ли, совести, религии, средств ин
формации, общественных орга
низаций и ассоциаций, предп
риятий, недопущения пыток, 
международного гуманитарного 
права, верховенства закона и мно
гие другие. Обсуждение подни
маемых вопросов проходило в 
форме непринужденного диало
га, доброжелательного обмена ин
формацией и опытом развития 
демократических институтов. В 
совещании принял участие пре
дставитель Узбекистана. Среди 
участников отмечалось позитив
ное отношение к преобразова
ниям, проводимым в Узбекиста
не, становлению демократии в 
нашей стране.

Организатором совещания

В октябре нынешнего года в Варшаве проходило сове 
щи ние ОБСЕ, посвященное вопросам человеческого изме 
рения. В форуме приняли участие 53 государства -  
членов ОБСЕ, а также ряд авторитетных международ 
ных неправительственных организаций. На нем обсужда 
лись принципы реализации прав человека, выполнения обя 
зательств в области человеческого измерения и соверше 
нствования процедур наблюдения за данным процессом.

неправительственные програм
мы), прав человека (доклады об 
их соблюдении, информацию о 
программах, способствующих 
соблюдению прав человека). По 
запросу заинтересованных сторон 
им может быть направлено изда
ние «Руководство для экспертов 
по вопросам механизма челове
ческого измерения и наблюдате
лей за выборами*. БДИГ1Ч так
же издаст ежеквартальный бюл
летень, в котором отражается те
кущая деятельность Бюро в об
ласти человеческого измерения.

МИД Республики Узбекистан 
активно поддерживает контакты 
с БДИПЧ по самому широкому 
кругу вопросов. Они имеют сис
темный характер. И это очень 
важно в период становления не
зависимого Узбекистана, его раз
вития по пути демократии.

111. ХАКИМОВ, 
сотрудник МИД Республики

У збекис гаи, 
кандидат юридических наук.

В результате взрыва бомбы в Саудовской Аравии 
шесть человек бьно убито и около 60 ранет).

Взрыв произошел в Эр-Рияде около американской военной мис 
сии. Здание миссии разрушено. Министр внутренних дел Саудовс 
кой Аравии заявил, что взрыв был умышленным деянием.государствам-участникам ОБСЕ. 

Так, БДИПЧ выступает в качест
ве центра информации по прог
рамме развития демократии во 
всех государствах-участников 
ОБСЕ.

В настоящее время Бюро со
бирает информацию, поступаю
щую из государств-участников 
ОБСЕ для своей базы данных, 
доступ к которой могут иметь 
заинтересованные правительства, 
неправительственные организа
ции, исследовательские учрежде
ния и частные лица. БДИПЧ со
держит информацию по вопро
сам создания демократических 
институтов (правительственные и

выступило Бюро по демократи
ческим институтам и правам че
ловека (БДИПЧ), которое являет
ся подразделением ОБСЕ. Его 
роль заключается в обеспечении 
прав человека, в укреплении де
мократии и верховенства закона. 
Хельсинкское совещание на выс
шем уровне 1992 года определи
ло для Бюро широкий круг обя
занностей. На Будапештском сам
мите 5—6 декабря 1994 года 
БДИПЧ было значительно рас
ширено.

Важной функциональной обя
занностью БДИПЧ является вы
полнение программы координа
ции помощи недавно принятым

Президент США Клинтон наложил вето на зако
нопроект, позволяющий временно увеличить долговое 
бремя федерального правительства.

Клинтон также заявил, что наложит вето на законопроект, кото
рый позволил бы выплатить зарплату государственным служащим, 
несмотря на то, что бюджет на большинство госучреждений еще не 
утвержден. Президент объяснил свое решение тем. что предложен
ные конгрессом меры приведут к сокращению финансирования в 
сфере образования и изменят отношение нации к экономическим 
проблемам. В результате правительство будет вынуждено закрыть 
службы, не являющиеся жизненно необходимыми, и около 800 тысяч 
государственных служащих окажутся временно безработными. Одна
ко министерство обороны, полиция и ряд других важных служб будут 
продолжать функционировать.

Радио *Канада» сообщили) об инциденте с багажом 
лидера квебекских сепаратистов Жака Паризо.

Премьер-министр Квебека и его жена отправились из Монреальс
кого аэропорта «Дарвальд* на остров Бермуда. Они сдали в багаж 
семь чемоданов, а по прибытии обнаружили, что три чемодана 
пропало. На оставшиеся чемоданы были наклеены изображения 
кленового листа — символа единой Канады, а в одном чемодане 
оказался канадский флаг. Пропавшие чемоданы пока не найдены.

Когда перед родителями встает вопрос, в какую школу отдать ребенка, ясно без 
колебаний — в самую лучшую. И отдается предпочтение школе-лицею, школе- 
гимназии, на худой конец, школе с каким-либо у мои ом. А если не получается — не 
беда, пусть, мол, пока поучится в средней, а потом переведем. Обычная средняя 
школа как бы перевалочная база. Почему же стало непрестижно учиться в этой 
самой обычной средней?

Ценные подарки получши к Международному дню сту
дентов учащиеся Республиканского профессионально-тех
нического училища дм инвалидов Хадича Рахматуллаева и 
Татьяна Лахова. Они бьни вручены девушкам на праздни
ке, организованном здесь Студенческим фондом Узбекис
тана. Награда вполне заслужена. Будущие швеи не только 
опиичницы в учебе, но и признаны передовыми работница
ми действующего при учи/шще цеха.

По разным причинам: это и 
лучшая оснащенность ее «соб
ратьев», и более сильный препо
давательский коллектив, и, на
конец (а может, и перво-напер
во), дань моде.

Но именно через обычные 
средние школы и проходит по
давляющее большинство уча
щихся республики. Какая же она 
сегодня — эта обычная средняя 
школа?

В этом году ученики и учите
ля юнусабадской средней шко
лы N 246 отмстили свой 20-лет
ний юбилей. Длинная и инте
ресная биография у этой шко
лы, деловой и сплоченный кол
лектив. Двенадцать учителей ра
ботают с первого дня школы и 
вместе с ними работают здесь и
25 их бывших учеников, кото
рые после окончания институ
тов и училищ вернулись в «род
ные пенаты». Руководит этим 
коллективом уже много лет Люд-

Л. А. Козлова. — Да и 
неохотно илуI 

это. Но если бы 
каждый учитель, ли- 
рекIор. каждый
11>1 П'КЧ'КИП ко I п -к и п 1.
О  I р.|001 л. I ч с I к и и  \ ч с о  
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ной программы, он И . .  
смо1 бы варьировать 
учебным процесс в 
своем школе и дости- 
|ап» хороших ре IV ила- т а Н р

Усилия п е д а г о г и -  
че ско ю  коллек I и и.I

жепери-
менты и поиски дали Н И А  
свои положительные результа
ты. В течение трех последних 
лет учащиеся стабильно зани
мают призовые места на олим
пиадах. Это и математика, и фи
зика, и химия, и литература... В 
этом году на городской олим
пиаде они заняли два призовых 
места по узбекскому языку, на 
районной — два призовых места 
по физике и химии. Сегодня в 
школе № 246 58 призеров 
школьных олимпиад. А это вы
сокий показатель!

Итак, казалось б^, обычная 
общеобразовательная школа. Но 
она на фоне других выигрывает 
еще, может быть, и оттого, что 
имеет свою, четко выраженную 
индивидуальность. И прежде все
го в том, что здесь идет ранняя 
профориентация детей. Она на
чинается с 1-го класса, и к 5-му 
у детей уже выявлены склоннос
ти, определены взгляды. К 7-му 
классу они уже четко знают, что 
им нужно и по какому направ
лению они пойдут дальше. Кс
тати, в школе несколько нап
равлений — это химико-биоло
гическое, физико-математичес
кое, гуманитарное. В этом году 
открыли еще два класса — му
зыкально-эстетический и худо
жественно-эстетический. Был 
заключен договор с художест
венным училищем им. Бенькова 
и музыкальным училищем. По 
окончании 11-го класса уча
щимся будет выдаваться доку-

лучают базовое образование. И 
третий — интенсивное обуче
ние, выявление детей одарен
ных.

— Это была чисто школьная 
инициатива, — говорит Людми
ла Анатольевна. — Мы часГо 
выезжали за пределы республи
ки, бывали в Москве, Волгогра
де. Принимали у себя гостей из 
Америки, Голландии. Прочита
ли массу специальной литерату
ры. Основываясь на полученном 
в результате этого опыте и учи
тывая способности и творчес
кий подход к обучению наших 
учителей, мы решили попробо
вать внедрить этот метод у себя.

Эго была сложная работа. Два 
года шла подготовка: учили де
тей, родителей, учителей. Мето
дом проб и ошибок дошли до 
убеждения, что можно и нужно 
работать именно в этом направ
лении. Посчитали, что необхо
димо перейти на пятидневное

В Окленде (Новая Зеландия) закончилась встреча 
руководителей стран Содружества наций. Они вре
менно исключили Нигерию из своей организации после 
казни активиста борьбы в защиту меньшинств Кена 
Сара Вивы и его в(н:ьми единомышленников.Это производство было ор

ганизовано год назад Студен
ческим фондом. Сегодня туг в 
свободное от учебы время тру
дятся 60 человек, по 3—4 часа в 
день. Средний заработок сос
тавляет около 600 сумов в ме
сяц — неплохая прибавка к сти
пендии. Выпускают юные швеи 
постельное белье, детскую одеж
ду, выполняют и специальные 
•заказы для ташкентских предп
риятий. Проблем с реализацией 
нет. Четкая организация произ
водства позволила значительно 
снизить себестоимость продук
ции, а значит, и товарную ее 
стоимость.

Швейный цех при училище 
стал первым предприятием, соз
данным фондом для учащейся 
молодежи, желающей работать 
в свободное время. Успешная 
его деятельность доказала 
реальность разработанной ак
тивистами фонда совместно с 
ЦК Союза молодежи республи
ки программы по организации 
сети малых предприятий при 
высших и средних специальных 
учебных заведениях республи
ки. Небольшое вначале произ
водство решено теперь расши
рить и в ближайшее время соз
дать здесь еще 100 рабочих ме
ст. Эту инициативу поддержа
ли Министерство труда и Таш
кентский областной Совет 
профсоюзов, которые входят в 
число учредителей фонда.

Большое внимание уделяет 
фонд поддержке одаренных сту
дентов. Причем это нс только 
прямая материальная помощь, 
но и создание условий для раз
вития творческой деятельнос
ти. В рамках производственной 
программы сейчас организует
ся студенческий научный цен
тр «Янги авлод» при Ташкентс
ком государственном универси
тете. Основной его задачей яв
ляется оказание поддержки сту
дентам, занимающимся научной 
деятельностью -  за счет срсдс- 
т», которые будет зарабатывать 
сам центр, а также привлече
ния спонсоров. 11рсдприятие бу
дет заниматься созданием и реа
лизацией научно-технической 
продукции. Это программное 
обеспечение дли различных от
раслей народного хозяйства, 
экономические прогнозы, пои

ск партнеров для сотрудничаю
щих с центром предприятий.

В будущем году состоится 
Республиканская научная кон
ференция молодых ученых и 
студентов, посвященная 660-ле
тию Амира Темура. Ее органи
заторы — Ташкентский госуда
рственный университет, ЦК 
Союза молодежи и Студенчес
кий фонд. По итогам конфе
ренции будет выпушен сбор
ник лучших работ. Активисты 
фонда уже сегодня продумы
вают комплекс мер для того, 
чтобы помочь внедрению в 
производство тех из них, кото
рые имеют прикладное значе
ние.

— Наш фонд может оказать 
финансовую поддержку и дру
гим инициативам учащейся мо
лодежи, — говорит директор со
циальных программ фонда Анд
рей Каримов. — Средства для 
этого есть, они накоплены за 
счет коммерческой деятельнос
ти. Большую часть прибыли мы 
направляем на осуществление 
программ развития студенчес
кого предпринимательства и со
циальной защиты студентов. 
Ведь для того чтобы молодой 
человек по окончании учебно
го заведения стал действительно 
настоящим специалистом, он 
должен быть адаптирован к ус
ловиям рынка. Такую адапта
цию даст практика работы на 
студенческих предприятиях.

— Сейчас в вузах республи
ки, наравне с обычным, приме
няется и обучение по контрак
ту, — продолжает А. Каримов.
— Для того чтобы помочь дейст
вительно одаренным юношам и 
девушкам, по каким-то причи
нам нс прошедшим тестовые ис
пытания, получить высшее об- 
разова ние, фонд решил взять на 
себя кредитование их платного 
обучения. В этом году таким 
образом мы поддержали уже пя
терых студентов. Пока это толь
ко начало. В будущем надеемся 
сделать это системой. А опреде
лить самых достойных кандида
тов в стипендиаты фонда будет 
специально созданная комиссия, 
в которую войдут ученые, пре
дставители общественных орга
низаций.

А. ИВАНОВА, 
кои». УзА.

Страны Содружества создали комитет министров иностранных 
дел для контроля над соблюдением прав человека. В рамках этого 
комитета Канада намерена поставить вопрос о введении санкции 
против Нигерии, в частности, эмбарго на поставки оружия. Со своей 
стороны представитель Нигерии заявил, что Содружество наций 
совершает ошибку.

В старые времена коммунистического правления в 
Восточной Европе рок- и поп-музыка считались ис
точником западного образа жизни. В Румынии рок- 
музыку никогда не передива.ш по радио, но в подполье 
она процвети,ш.

мент, который даст право пре
подавания в начальной школе, 
детском саду. Наконец, это 
своеобразная льгота для тех, кто 
хочет продолжить обучение даль
ше.

— Все вкупе — обучение де
тей на 3 динамических уровнях, 
высвобождение от занятий од
ного дня в неделю, ранняя про
фориентация, рейтинговая про
верка знаний, тестирование и 
связанные с этим положи- %
тельные результаты, — говорит 
директор школы, — даст нам 
право заключить, что мы стоим 
на правильном пути.

Конечно, и в этой необыч
ной обычной школе есть свои 
проблемы. Но у кого их сегодня 
нет?! Главное, что о них знают и 
пытаются преодолеть.

Мы рассказали об обычной 
средней школе, каких, надеюсь, 
немало и в нашем городе, и в 
нашей республике. Но думаю, 
что она не уступает, а может, в 
чем-то и превосходит своих 
«модных» собратьев.

Т. КОВАЛЬ, 
наш. корр.

НА СНИМКАХ: И. Мусиячсн- 
ко — ученик 11 -го класса, победи
тель республиканской олимпиады но 
фишке со своей учительницей 
Л. А II кнель; н кабинсгс Ниинмии 
проводит лонолншельные (анизин с 
учениками II-и» класса учитель 
А А Колышена.

Ф1ГГО Г. АЛЕКСАНДРОВА.

Атександр Андреш еще 1Г те времена играл блюз и был самым 
известным певцом в стране. Во времена Чаушеску он выпустил девять 
пластинок, на которых слова его песен были смягчены, чтобы обойти 
цензуру, но на сольных концертах он пел песни протеста против 
существующего режима. Сейчас 40-летний румынский гитарист и 
певец А1ександр Андреш преподает архитектуру в Бухарестском уни
верситете. Но до 1989 года концерты этого музыканта были для 
молодежи Румынии редкой возможностью посмеяться над Чаушеску. 

По сообщениям международных информационных агентств
подготовил Б. ХАТАМОВ.

К СВЕДЕНИЮ АБОНЕНТОВ  
ЭНЕРГОСБЫТА!

СО II ПОЛУГОДИЯ 199Г» ГОДА - 
НОВАЯ ФОРМА ОПЛАТЫ  

ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ.
Предусматривается предварительная 

оплата использования электроэнергии - 
вперед за длительный период (полугодие, 

год). Сумма исчисляется,исходя из 
среднемесячного расхода электроэнергии.

В конце года осуществляется 
окончательный расчет - по показаниям

электросчет чика. 
Заблаговременная оплата позволит вам 

сэкономить время и обеспечить 
бесперебойность электроснабжения.

УЗЭИЕРГОНАДЗОР.

мила Анатольевна Козлова. И 
во многом сс заслуга, что школа 
добилась отличных результатов.

Несколько лет назад учители 
в школе стали обучать детей на 
трех динамических уровнях. Что 
это такое? Во-первых, большое 
внимание стали уделять детям 
слабым, с замедленным восп
риятием прочитанного и услы
шанного. Это первый динами
ческий уровень. Второй уровень
— дети стабильные, которые но-

обучение: субботу освободили 
для того, чтобы проводить 
рейтинги, тестирование, конт
роль учета знаний, встречи с ро
дителями, внеклассные занятия. 
У детей появилась возможность 
для дополнительных занятий, 
для совершенствования своих 
знаний по какому-то отдельно
му предмету.

— У нас было очень много 
оппонентов по поводу высво
бождении субботы, — говорит

ПРОДАЕТСЯ
со склада в Ташкенте

11Л ЕЛ I КА I ЮЛ И ЭТИЛ ЕНОВАЯ
(парниковая)

100 микрон,ширина 3 метра дпухслойнан
(один слой 6 метров)

т е л . / Ф о к с :  8 ( З Л 2)  36-70- 53,

ПРЕДПЯГ0ЕТ:
широкий ассортимент обуви

из натуральной кожи 
и кожезаменителя 

осенне-зимнего сезона
и спецобуви.

Цены ниже рыночных. 
Ф о р м а  о п л а т ы  —  л ю б а я .

Н а ш  адрес: 
з. Т а ш к е н т ,  у л .  Б о б у р а ,  6. 
К о н т а к т н ы е  т е л е ф о н ы :

55 70-25. 55 70 16.

Коллектив аппарата Мрешдснта Республики У (бекистин выра 
жест глубокое соболезнование ответственному работнику апиара 
га К). К фоэилову и связи с кончиной сто матери

ФОЗИЯОВОЙ Натальи Ильиниммы.

Коллектив у «бекско- американского совместного предприятия 
«ОЛИМП» выражает глубокое соболезнование генеральному ди
ректору С'. С. Мукурдумову по поводу смерти кандидата техничес
ких наук, Почетного железнодорожника Узбекистана 

МУКУРДУМОВА Рубена Михаиловича.

Коллектив акционерно промышленного общества «Узавтосоз 
лаш» выражает глубокие соболе п и т а н и и  ди ре к гору Самарканде 
кого опытного экспериментально-механического маодм А. В Бе 
лову по поводу кончины его матери

БЕЛОВОЙ Надежды Якоалаанм.

утерянную чековую книжку дли получении наличных 
денег совместного у гбекско английского предприятия 
«Гишкурилиш* с М»* 087636 по 087650, выданную Узбеке 
КР~Цфеиким (танком, считать недействительной.



Народное СПОВО 21 НОЯБРЯ 1995 ГОДА

На службе здоровья

«ХОЧУ ВИДЕТЬ, ДОКТОР ХАРПЕР!»
С председателем правления

«У15КМ ШТЕГОАТЮЫЛЬ в
Великобритании господином 
Говардом Харпером, человеком 
мягким, даже немного застен
чивым, разговариваем в своеоб
разном классе, где он проводит 
обычно занятии с медперсона
лом. Здесь еше не очень-то обу
строено, но доктора это, похо
же, нисколько не волнует. Глав
ное дли него — работа, возмож
ность делать дело, ради которо
го приехал в Узбекистан.

А началось все лет пить на
зад, когда в Лондоне с ним вст
ретился Марат Тишаевич Захи- 
дов, тогда депутат Верховного 
Совета Республики Узбекистан, 
а йыне административный ди
ректор клиники, всерьез обес
покоенный существующими в 
области офтальмологии проб
лемами. Господин Харпер сра
зу же согласилси помочь узбе
кским медикам и уже через не
делю вылетел в Ташкент, чтобы 
переговорить с представителя
ми Президента Узбекистана, 
Министерства здравоохранении 
об открытии здесь глазной кли
ники.

— В сентибре нынешнего го
да она приняла первых посети
телей, — рассказывает госпо
дин Харпер. — Работают в кли
нике специалисты из Австра
лии, Новой Зеландии, США, 
Канады, В еликобритании, 
Швейцарии, Германии, Норве
гии и из Узбекистана, которые 
прошли обучение языку, мето
дике лечения. Главный наш де
виз: ни один человек не уйдет 
без помощи, откуда бы он к 
нам ни приехал. Паспорт в ре
гистратуре у посетителя просят 
лишь для того, чтобы приезже
го издалека записать на прием 
к врачу как можно раньше, не 
заставляя ждать.

— А нот ошкентским па-

Бы.ю уже совсем плохо, она почти ничего не видела 
когда знакомые привезли ее в эту клинику. « Что вы, — 
испугалась Рафоат Сулеймановна Кичликова, — здесь же 
все за до.иары, а у меня и вовсе денег нет!* Но приветш- 
вые медсестры успокои.ш: «О чем ны говорите, вам 
необходима экстренная помощь, да и до.иаров у нас 
никто ни с кого не берет*. Так Кучликова, заслуженная 
артистка республики, попалю к офтальмологам открыв- 
шейся совсем недавно в Ташкенте к.шники «У18Ю/Ч /УУ- 
ТЕЯ1УЛ ТЮШЬ*. А когда через неекмько часов вернулась 
домой, позвонили мне и сказали с восторгом: «Ны даже не 
представляете, что я сейчас испытываю! И не только 
потому, что мне оказали срочную помощь, сняли боль, 
назначили операцию, а потому, что отнеслись с огром
ным вниманием, заботой, теплотой...»

цистам  приходится записы
ваться аж на декабрь. Откуда 
такая популярность у клиники, 
работающей всего пару меся
цев?

— Желающих к нам попасть 
сегодня действительно много. 
Но никакой рекламы нс было. 
Просто в то времи, когда кли
ника строилась, мы, не терия 
времени, частенько выезжали в 
области, оказывая там помощь 
больным. Кстати, именно эти 
поездки дали возможность оп
ределить основные направления 
деятельности клиники. Напри
мер, сегодня мне, как врачу, 
исно, что огромной проблемой 
в республике ивлиетси катарак
та, глаукома, отслойка сетчат
ки. Много запущенных случаен 
этих заболеваний. Оснащение 
клиники, — а все оборудование 
мы привезли с собой, — позво
ляет оказывать помощь боль
ным. Ка к тол ькО ре ш и м воп рос 
с обшей анестезией, отремон
тируем лазерную установку (она 
повреждена при доставке), то 
расширим сферу деятельности.

— В палатах, нреднашачен- 
ных для больных, никого нет. 
Почему?

— Потому что лечим мы ам

булаторно. и через несколько 
часов после операции пациент 
направлистся домой. Бывают, 
конечно, более тяжелые случаи, 
тогда больной некоторое время 
находится в клинике, но такое 
случается нечасто.

— Ходят слухи, что в вашей 
клинике вот-вот начнут лазером 
избавлять людей от близорукос
ти...

— Мы очень осторожно от
носимся к лечению близорукос
ти, косоглазия, надо накопить 
достаточный опыт, провести ряд 
серьезнейших научных иссле
дований, прежде чем присту
пить к операциям или лечению 
этих заболеваний. Так что пока 
такую помощь пациентам в на
шей клинике не оказывают.

— Над чем работаете сегод
ня?

— О, планов много, посте
пенно их реализуем. Продол
жаем работать в областях, хо
тим создать там офтальмоло
гические центры и на местах 
решать проблему с глаукомой, 
катарактой, диабетом, рабо
таем над созданием диабети
ческого центра — это заболе
вание, как известно, негатив
но влияет на зрение. Разрабо

тана у нас программа для сле
пых и слабозричих, в Бухаре, 
Хиве уже открыты школы для 
таких детей, где мы учим их 
ориентироваться в простран
стве, быть самостоятельными, 
уметь что-то делать, одним сло
вом, жить полнокровной жи
знью. Готовим мы и кадры для 
работы со слепыми и слабоз
рячими людьми. Думаю, со вре
менем Ташкентская клиника 
станет центром для повыше
ния квалификации медицинс
ких работников, базой знаний, 
а основную нагрузку по лече
нию больных перенесем на 
места. Тогда и пациентам нс 
придется тратить время и день
ги на дорогу в Ташкент.

— Кстати о деньгах. Как оп
лачиваются услуги мемиков в ва
шей клинике?

— Поскольку деятельность 
наша благотворительная, то пла
та чисто символическая. Нап
ример, за консультацию и диаг
ностику пациент платит 34 су
ма, за эти деньги ему и очки 
подберут, и обслуживать будут 
в течение месяца. Вполне уме- 
рена. считаю, и плата за опера
ции. Деньги эти идут на зарп
лату узбекистанских медиков. 
А вот инвалиды по зрению обс
луживаются бесплатно, есть 
льготы для инвалидов и ветера
нов войны.

...У регистрационногостоли
ка пожилая женщина, поддер
живаемая молодым мужчиной, 
наверное, сыном, просила поз
вать доктора Харпера. «Хочу ви
деть, доктор», — сказала она. 
когда господин Говард Харпер 
вышел к ней. Тот улыбнулся ей 
своей мягкой улыбкой, поняв 
все без переводчика, ответил ко
ротко: «О’кей!*...

Г. УСТИ МЕН КО, 
наш общ. корр.

Творческий портрет

ОСТАНОВИТЬ МГНОВЕНИЯ
Наверное, это скорее прави

ло, чем исключение, что жизнь 
художника намного прозаичнее 
и беднее, нежели его богатые 
красками поэтические полотна. 
Бытие художника Александра 
Степанова тому подтверждение. 
У него пока нет громких знаний 
и наград, он нс «болен»- тщесла
вием. Просто Александр всегда 
занимается любимым делом.

В 1976 году он закончил Рес
публиканское художественное 
училише имени П. П. Ьенькова. 
Затем в 1982 году театрально- 
художественный институт, отде
ление книжной графики.

Вдумчивый и наблюдательный 
от природы. А. Степанов много 
работал — выезжал на природу, 
забирался в самые экзотические 
уголки городов п кишлаков, по
сещал музеи и выставочные за-
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лы. Он. как правило, любит ра
ботать в реалистической манере. 
Незабываемы его пейзажи и на
тюрморты. где он четко выдер
живает композицию и хорошо 
владеет колоритом. Особенно ему 
удаются темы, связанные с урба
низацией. историческими памят
никами культуры и быта. Нема
ло написано полотен о старом 
Ташкенте. Наверняка, многих по
косившихся мазанок и кривых, 
узких улочек нет и в помине, но 
все они в своем первозданном 
виде по-прежнему остаются на 
картннах Александра Степанова. 
Будоражат воображение, вызы
вая ностальгию какой-то радос
ти и нежной грусти.

Сегодня Александр Степанов 
преподает в республиканской му
зыкально-художественной В1 ко
ле-интернате спсцпрсдмст: рису

нок, живопись, композицию. Он 
уже сделан три выпуска, и что 
отрадно, — все его воспитанни
ки удачно продолжили свое про
фессиональное образование.

Помимо преподавательской 
деятельности, Александр не за
бывает о мольберте и красках в 
своей уютной домашней масте
рской. Он мечтает написать жан
ровую картину и шаг за шагом 
идет навстречу своей цели. Толь
ко кто знает, когда блеснет ему 
недостающее мгновение?!

О. АСАДУЛЛА-ЗАДЕ.

НА СНИМКАХ: офорт из се
рии по произведениям Г. Гуляма 
«Шум бола»; старый Ташкент; 
натюрморт с куклой; портрет ху
дожника.

Фото Г. АЛЕКСАНДРОВА.

- это лучший автомобиль,к о т о р ы й  в ы  можете приобрести по приемлемой иене!
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Родоп
Мощный двигатель, 

прекрасные ходовые качества, бесплатное 
(в течение одного года) гарантийное 

обслуживание, адаптация к условиям 
эксплуатации в Узбекистане, 

уют и комфорт - вот отличительные качества
нашего автомобиля.

Автомобили Родап
со склада в Ташкенте реализует 

совместное узбекско-турецкое предприятие
" Т А Ш К О Ч А В Т О

99

99Ташкочавто " - официальный дилер заводов
99Тофаш "- "Фиат " в Узбекистане.

А
Адрес: 

Ташкент, проспект Айбека, 47. 
Тел.: 54-35-98. Факс: 54-99-27.
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Н А Р О Д Н О Е  С Л О М )  

Х А Н К  С У З  И

УЧРЕДИТЕЛИ:
Совет (Кенгаш) Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан и 
кабинет Министром 
Республики Узбекистан

I д а н н ы й  р е д а к т о р  
Аннмр Д А У Г Л Ь А !  !!
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М. СЕКИГГ 
Л. ЬАЬАМН
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